

# EL URUGUAYO

SEMANARIO CATÓLICO-POPULAR Y SOCIAL

— POR LA RELIGION, POR LA PATRIA Y POR EL PUEBLO —

## DE SOBREMESA

Después de opipara mesa, el dueño de casa en compañía de sus comensales soboreaba el humo aromático de rico habano. Como alguien hubiese pulsado la tecla, siempre sensible, de la religión, el buen caballero dió fuerte palmada sobre la mesa, exclamando: *yo no estoy por las exageraciones, á Dios se le ama y adora con el corazón.*

No hay duda, respondió uno de los comensales, buen católico, que á una fé práctica unía una instrucción religiosa poco común, no hay duda, que á Dios se el ama con el corazón. Cristo fué el primero en enseñarlo, cuando dijo: á Dios se le adora en espíritu y verdad, y nada es más contrario á la verdadera religión, como esos actos exteriores de culto que no brotan de lo interior, actos que no son más que infame hipocresía, uno de los pecados que más indignación despertó en el mansísimo corazón de Jesús. Pero digo y sostengo que esa religión puramente interior que tanto pregonas, por sí sola no basta.

El amor es fuego encendido que no puede permanecer inactivo y oculto bajo cenizas; el amor debe forzosamente manifestarse al exterior con palabras ardientes, con afectos tiernísimos. ¿Qué dirías de la esposa, si retirándote á casa por la noche, cansado y rendido por los trabajos del día, no encontraras en ella más que indiferencia y frialdad? ¿Podría estar contenta de tí tu esposa cariñosísima si protestándole tan sólo un amor interior, te pasaras todos los días y las noches fuera de casa, buscando en otras partes todos tus placeres y pasatiempos, y no permanecieras en ella más que á la hora de comer, y sin dirigir á la esposa una palabra de ternura?

¡Oh! tú eres tierno esposo, cariñoso padre; al volver á casa te arrojas complacido entre los brazos que te abra con ternura la amante esposa, te rodeas de tus hijos, imprimes afectuoso beso sobre la frente del uno, á otro estrechas contra tu corazón, al más pequeño le bailas sobre tus rodillas, á todas partes diriges miradas de ternura, palabras de cariño. Pues éste es el amor verdadero, que naciendo en el corazón se manifiesta con las miradas, con las palabras, con el semblante, con todos los elementos constitutivos de nuestro ser. Por lo tanto, cuando en nuestro corazón palpita el amor de Dios, este amor debe forzosamente manifestarse con los actos exteriores del culto.

— Pero Dios es puro espíritu, y sólo en espíritu debe ser adorado.

— Dios es espíritu, es verdad, y por eso nuestra religión debe ser principalmente interior; pero nosotros

no somos puro espíritu; tenemos un cuerpo material, y nuestra religión debe ser también exterior ó corporal.

De Dios hemos recibido cuerpo y alma; por lo tanto es justo que con ambos le rindamos los homenajes de nuestra adoración.

Además, el culto exterior es como la leña que atiza el fuego del culto interior. Oigo el toque del Angelus, y me descubro y oro; me presento en el Templo, y al mismo tiempo que mis rodillas se hincan, mi espíritu se abate ante la majestad divina; oigo la palabra fervorosa del Sacerdote, y mi fé se anima, mi esperanza se aviva, y mi caridad se enciende. Que calle el sonido de las campanas, que enmudezca la voz del Sacerdote, que se cierren ó se arruinen nuestros Templos, y ¿quién se acordará de Dios?

Miremos á esos cristianos que sólo adoran á Dios en espíritu; empiezan por no hacer caso alguno de él en todas sus obras; luego se les ofrece esta duda: ¿será verdad que hay Dios? Al fin con el andar de las cosas y el correr de los tiempos, concluyen por decir: ya no hay Dios. Y lo cierto y positivo es que antes y luego y después viven ni más ni menos como si Dios no existiera.

— Pues de ese número no soy yo, replicó enconado el dueño de casa, yo amo y adoro á Dios en el interior de mi corazón.

— Yo no dudo de tu palabra, insistió cortésmente el amigo, sólo me permito dudar de ese tu amor interior.

Todos sentimos el amor de la patria, amor que parece dormitar en el fondo de nuestro corazón, cuando nos entregamos á ese farrago de nuestros estudios ó negocios; pero que se inflera cualquier ultraje á la bandera nacional, que peligre la independencia ó integridad de la patria, y veremos como ese amor despierta en toda su pujanza; arrancamos de nuestro pecho gritos de indignación, corremos presurosos á las armas, prodigamos generosos nuestra sangre. Esto es amor de patria.

Véamos, amigo mío, si tiene iguales caracteres tu amor de Dios. Ruge en nuestros tiempos guerra cruel contra Dios y su Iglesia: Dios ha sido arrojado de las leyes, y yo nunca recogí en tus labios un grito de protesta; ha sido expulsado de las escuelas, y tú á ellas envías á tus hijos; se ultraja la moral en los teatros, y tú allí te vas con toda frescura en compañía de tu casta esposa y candorosas hijas; un diluvio de diarios, periódicos, folletos impíos y obscenos inunda nuestras calles, y tú les franqueas tus puertas, cooperas á su publicación con tu dinero; entre tus amigos la mayoría

son adversos á la religión; al cruzar una calle, oyes pronunciar horribles blasfemias contra Dios, y tú en lugar de indignarte, sin volver ni aún la cabeza, prosigues plácidamente tu camino. ¿Y éste es el amor ardiente, inmenso que ha despertado tu corazón la belleza infinito, la hermosura increada por el Criador?

¿Qué pasaría en un teatro, si los actores se permitiesen una pequeña alusión que lastimara el honor nacional? Le levantarían al punto gritos de protestas, resonaría en espantosa rechilla, cruzarían por el aire bancos y sillas. . . . y cuando en ese mismo teatro se dirijen ataques manifiestos y villanos á la buena moral ¿por qué en lugar de espantosa silvatina, resuenan salvas de aplausos?

Mientras el amigo se descolgaba con su filípica, el dueño casa absorto y extático contemplaba las espirales de humo que se despedían de su cigarro. . . . el conferenciante comprendió que despues de haber saboreado suculentos manjares y vinos exquisitos, no es hora oportuna para oír sermones de cuaresma, y calló.

Nosotros también ponemos punto final, por aquello de: *á buen entendedor. . . . ó lo otro: no hay peor sordo. . . .*

## TEMAS DE LA PRENSA CATÓLICA

Un diario ó periódico genuinamente católico debe siempre tratar en su artículo de fondo algun tema religioso, moral ó doctrinal, ya sea de circunstancias por alguna fiesta ó acontecimiento especial, ya sea puramente sacado del fondo de nuestro credo para para instrucción de los lectores. Pero á parte de estos artículos que podríamos llamar fundamentales, hay una infinidad de temas instructivos que es necesario ir tratando para disipar tanta ignorancia en materia religiosa aun en muchos que se llaman católicos.

Voy á permitirle presentar una especie de programa ó lista de temas que la experiencia enseña ser conveniente tratarlos para conformidad de criterio cristiano en cuestiones que si bien muchas veces no son fundamentales, no dejan sin embargo de ser consecuencias legítimas de principios generales que no pueden negarse.

De aquí tanta diversidad de opiniones entre católicos sobre puntos al parecer controvertibles, y en consecuencia una diferencia de conducta muy notable entre los mismos.

Tratando esos asuntos en un diario católico debidamente autorizado, se lleva á todas partes la instrucción religiosa y se uniforma la conducta de los católicos en sus creencias y costumbres.

Hay temas innumerables que pueden tratarse día á día, muy ignorados y por consiguiente descuidada la práctica de los deberes cristianos.

Serán pues temas oportunos para la prensa católica los que iremos apuntando:

Entierros cristianos y entierros puramente civiles. Fune-  
rales.

Lutos de las familias: no oír Misa mucho tiempo por causa de luto.

Casamientos sólo civiles, asistencia á ellos como deben

considerarse; como no pueden ser padrinos los casados sólo civilmente. Caza en cuaresma y especialmente en Semana Santa; ayunos y abstinencias. Teatros, bailes, sobre todo en cuaresma; cooperación á la prensa anticatólica, cobardía y respetos humanos; como transigen los católicos y los liberales son verdaderamente intransigentes.

Obras de propaganda á que deben de contribuir los católicos: Templo, fiestas y culto religioso. Colegios católicos: descuido de la educación cristiana, Comunión Pascual, caridad y filantropía. Dispensas que concede la Iglesia: derechos que cobran los Párrocos, iniciativas cristianas, católicos liberales, congregaciones y cofradías. Vocación Religiosa, los católicos y la política, la oración en familia: costumbres cristianas. Supersticiones, aguerias y brujerías; la confesión, sus fratos, su necesidad y obligación, dificultades y pretextos. El Santo Sacrificio de la Misa, los sufragios, las indulgencias, los Sacramentos á los enfermos, los suicidas, los duelistas, penas canónicas, sociedades reprobadas per la Iglesia, libros prohibidos, novelas, la moda.

Hé aquí, por no ser más extenso, un breve y compendioso catálogo de temas que, además de los doctrinales, puede ir tratando la prensa católica con gran provecho de sus lectores, consiguiéndose así además de la instrucción religiosa tan necesaria, la reforma y uniformidad de las costumbres cristianas.

Mifafasol.

## SOCIALES

Presentamos nuestro mas sentido pésame á la apreciable familia de Desalvo por el fallecimiento de nuestro apreciable correligionario don Miguel Desalvo.

Pedimos á nuestros lectores una plegaria por el eterno descanso del alma del extinto y cristiana resignación á sus deudos.

Se halla enfermo el señor Pablo Rivera. Hacemos votos por su pronta mejoría.

Nuestro jóven correligionario el señor Hugo O'Neill ha terminado de modo completamente satisfactorio sus estudios de preparatorios obteniendo su título de bachiller.

Felicitemos al jóven O'Neill por la feliz terminación de esta primera etapa universitaria.

Se ha trasladado para la Ciudad despues de haber pasado la estacion veraniega la distinguida familia de Peralta.

Se halla enfermo el niño José María Montero, hijo del distinguido comerciante de nuestro pueblo don José María Montero.

Lo asiste el doctor Sbarbaro.  
Hacemos votos por su pronta mejoría.

Falleció el Domingo último el niño Amadeo Mayo, hijo del señor Juan Mayo, comerciante del Barrio Cristóbal Colon.

A su familia nuestro pesame

Brevemente contraerá enlace el jóven Manuel Semino con la señorita Juanita Pereira.

Serán padrinos el señor Luis Garbullo y su señora esposa. Felicidad.

Se halla gravemente enferma la señora Isabel N. de Medina. Días pasados recibió los Santos Sacramentos. Que se mejore son nuestros deseos.

Continúa enferma la señora Rebosio de Firpo. Hacemos votos por su mejoría.

Ha entrado en el período de franca convalecencia el Rdo. P. Descamps. Formulamos sinceros votos por que la mejoría continúe.

Ha regresado á Buenos Aires el R. P. D. Lorenzo Mendivil, despues de haber acompañado á Monseñor Stella en su última Misión á campana.

Enviamos al querido Sacerdote nuestro saludo de despedida.

Ha regresado de la Florida el jóven Uriarte, que fué con motivo de la Misión dada por Su Señoría Monseñor Stella.

## LA SANTÍSIMA TRINIDAD

Uno de los misterios más profundos y más impene-  
trables á la mente humana es el misterio de la Trini-  
dad beatísima, dogma fundamental de nuestra sacro  
santa Religión. Inclínemos humildes nuestra frente  
ante misterio tan sublime, exclamando con el Apóstol:  
*¡Oh profundidad de las riquezas de la sabiduría de  
Dios! ¡cuán incomprensibles son sus juicios é impe-  
netrables sus caminos!\**

Nuestro adorable Salvador al proponernos ese mis-  
terio adorable, nos enseña la *Unidad* de la esencia  
divina, que sin multiplicarse subsiste en la *Trinidad*  
de personas; un sólo Dios y tres personas distintas,  
Padre, Hijo y Espíritu Santo.

El Padre no es el Hijo ni el Espíritu Santo; el Hijo  
no es el Padre, y el Espíritu Santo no es ni el Padre ni  
el Hijo, y son sin embargo el mismo Dios.

¿Cómo se verifica eso? Nuestro pobre entendimiento  
cuando se eleva á contemplar ese Sol resplandeciente  
de la esencia divina, queda como ofuscado por aque-  
llos rayos vivísimos, y sólo atina á balbucear lo si-  
guiente: Dios desde la eternidad se mira á sí mismo, y  
conoce toda la esencia de su Ser, y como en él todo es  
sustancial, este conocimiento sustancial que Dios tiene  
de sí mismo, es el Hijo, que subsiste desde que Dios se  
conoce, es decir desde de la eternidad. El Padre y el Hijo  
recíprocamente se miran, y conociéndose, recíproca-  
mente se aman; y este amor substancial del Padre y  
del Hijo es el Espíritu Santo. No lo pidáis más, pues  
le pedis el imposible.

Enseña también la fé, que todas las perfecciones  
infinitas de la esencia divina, son comunes á las tres  
Personas, sin que haya entre ellas preeminencia ó  
desigualdad, sino solamente la distinción de la perso-  
nalidad, que no puede confundirse ni identificarse.

Si la inteligencia no puede descifrar tan profundo  
misterio, tampoco podrá probar que hay en él absurdo  
ó contradicción. Lo hubiera, si dijéramos, que hay un  
sólo Dios y tres Dioses; pero de ninguna manera le  
hay, al decir que hay un sólo Dios y tres personas

distintas; pues en Dios son cosas muy diferentes, la  
naturaleza divina y sus maneras de subsistir ó perso-  
nalidades.

Para comprender esta distinción nos permitimos una  
comparación: una línea recta sin multiplicarse á sí  
misma puede tener tres posiciones muy distintas: la  
vertical, la inclinada y la horizontal; la línea es siem-  
pre una y la misma; pero sus posiciones son tan distin-  
tas que en modo alguno pueden confundirse. De igual  
manera la esencia divina es una sola, pero subsiste de  
tres maneras distintas, y en el lenguaje de la fé, éstas  
divinas subsistencias se llaman personas.

La única dificultad en que tropieza nuestra mente,  
es, que siendo cada ser humano ó angélico una sola  
persona ó subsistencia, no se explica como la esencia  
divina puede tener tres. Pero la naturaleza divina;  
por ser infinita, ha de tener alguna propiedad, que no  
han de tener las criaturas que son limitadas y finitas,  
y como nuestra inteligencia no conoce ni puede cono-  
cer á la naturaleza divina en su esencia, dá un lamen-  
table traspiés, cuando se atreve á negar al Criador  
una propiedad por el solo hecho de que no la tiene la  
criatura.

¡Lástima dá el ver á tantas inteligencias superiores,  
que niegan el misterio de la SS. Trinidad, porque no  
lo comprenden! Se parecen á un gran sabio de la  
antigüedad, que contemplando extático la grandeza  
del Cielo, tropezó contra una piedra y cayó en una  
zanja, una criada pasando á su lado y mofándose le  
dijo: «¿tienes tanta sabiduría para estudiar el cielo, y  
no supiste ver la piedra delante de tus piés!»

¡bambos infantados, queréis explicar los misterios  
de Dios y no sabéis descifrar los que encontráis en el  
gusanillo que se arrastra en el polvo! Dentro y fuera de  
vosotros, ¿no os encontráis con el misterio que os  
posee y envuelve por doquiera? ¿Podéis explicar lo que  
es la luz, el calor, la fuerza, el movimiento?

Almas creyentes, no intentemos explicar lo incom-  
prendible: adoremos el misterio augusto de la Trini-  
dad beatísima, inclínemos hasta el polvo nuestra frente  
ante el Padre que nos crió, el Hijo que nos redimió, y  
el Espíritu Santo que nos santificó con su gracia; ben-  
digámonos con toda la efusión de nuestra alma en la  
tierra para que un día seámos compañeros de su glo-  
ria en el Cielo.

## FIESTA DE CORPUS CHRISTI

La Cofradía del Santísimo de nuestra Parroquia  
celebrará la fiesta de Corpus, del modo siguiente:

El 31 del corriente á las 7 p. m. Vísperas solemnes,  
el 1.º de Junio á las 8, Comunión general; á las 10,  
Misa solemne con acompañamiento de orquesta y  
Panegírico que pronunciará el Rdo. P. Joaquín Capa-  
rá S. J. A las 3 p. m., Procesión, que recorrerá el  
mismo trayecto que el año anterior; á la Procesión  
asistirán todas las Congregaciones de la Parroquia  
con sus respectivos estandartes y distintivos. De vuel-  
ta de la Procesión se dará la bendición solemne.

Las funciones de la Octava de Corpus, seguirán  
todas las noches desde el viernes 2 hasta el jueves 8; á  
las 7 p. m. habrá rosario, exposición del Santísimo,  
sermon y bendición. El último día de la Octava se

hará otra Procesión por el interior del Templo, con estaciones en los Altares del Rosario, del S. Corazón y de la Purísima.

Se invita á todos los feligreses á estos piadosos ejercicios.

Nota—La Comisión Directiva de la Cofradía pide á las personas caritativas, contribuyan con su óbolo á la realización de éstos cultos, entregándole á las personas autorizadas al efecto, ó depositándole en una mesa que se colocará á la entrada del Templo.

## Mes del Sagrado Corazón

El 1.º de Junio á las 7 1/2 de la mañana se dará principio á este piadoso ejercicio. Se pide á los Guardias de Honor y demás feligreses devotos del S. Corazón, den una prueba práctica de su amor á esa Víctima de la ingratitude de los hombres, asistiendo fervorosamente á ese ejercicio de piedad.

El último día del mes se aplicará el S. Sacrificio de la Misa, por la intención de todas las personas que hayan asistido por lo menos durante quince días.

## CRONICA

### En el Club Católico

En la última asamblea de este centro se designó al querido y distinguido Dr. D. Juan Zorrilla de San Martín para presidente y como suplente al apreciable caballero señor Juan O'Neill.

Felicitemos á los distinguidos correligionarios por su elección bien merecida y acertada por cierto.

### Censo

El señor Presidente de la República cumpliendo una disposición necesaria y constitucional, está tratando de levantar el Censo Nacional.

El Censo se hará para la inauguración del siglo.

### Enfermo

Se halla enfermo en Buenos Aires el Dr. D. Julio Herrera y Obes, ex Presidente de nuestro país.

Una vez restablecido realizará su anunciado viaje al Paraguay.

### Don Francisco Gareia

Este apreciable correligionario es el que más ha trabajado para recolectar limosnas para la fiesta de Corpus Christi.

Felicitémosle y deseamos no desmaye en la tarea emprendida, que Dios ya le ha de recompensar lo que hace para su gloria.

Hacemos extensivas estas felicitaciones á sus compañeros de Comisión.

### El Camino Millán

Es verdaderamente lamentable el abandono de este camino desde la calle Aurora hasta el arroyito, no obstante ser iluminado a luz eléctrica.

Esperamos de la Comisión Auxiliar á que pertenece atienda á lo que decimos

### Para San Luis

Se está haciendo preparativos para solemnizar la fiesta del Patrono de la juventud de Minas. Además de la festividad religiosa, Comunion general y Misa solemne, habrá juegos infantiles, fuegos artificiales y una velada organizada por la Congregación de San Luis. Se está preparando una hermosa comedia en tres actos «La Vocación de San Luis».

### Nuevo médico

El distinguido compatriota Dr. Santiago Puppo, ho establecido recientemente su consultorio médico en el Paso del Molino, sito en la pintoresca Avenida Agraciada 1005. El vecino pueblo estará de pirabienes, por el buen elemento que ha adquirido, pues se trata de uno de los más inteligentes médicos que han salido de nuestra Facultad.

Auguramos al distinguido facultativo una grata y próspera permanencia en la vecina localidad.

### En la 8.ª Sección

Ha sido nombrado Comisario del Barrio Reus Norte el señor Podestá.

### Obsequio Presidencial

El Presidente de la República ha obsequiado al señor Saravia con un hermoso retrato suyo, con la banda presidencial.

### El señor Benjamin Fernandez y Modina

Este apreciable correligionario y amigo acaba de ingresar en la Redacción de nuestro colega «El Siglo».

Felicitemos al amigo por su nombramiento y al colega por la adquisición de un joven digno y bien preparado para las tareas periodísticas.

### Misión

El Rdo. P. Victorio Soyodice, está dando una santa Misión en la Capilla de Casravilla en el Puente de las Duranas.

### In memoriam

Numerosísima concurrencia asistió el sábado último á la Misa que por el eterno descanso del señor Diego Linas se celebró en la Metropolitana.

Ofició la Misa el señor Pbro. don Eusebio Clavell, secretario del Arzobispado.

De tarde numerosas personas visitaron su tumba en el Cementerio Central, y por la noche muchos caballeros asistieron á las Conferencias dadas por los doctores Acevedo Diaz y Romeu en el Club Nacional.

### El Dr. Juan C. Blanco

Este distinguido ciudadano ha sido electo el Domingo último Senador por el departamento del Salto.

### A nuestro colaborador Mifafasol

Agradecemosle la lista de artículos que nos aconseja insertemos en nuestro periódico, pero creemos que nadie mejor que él puede desarrollarlos dada su preparación nada común.

Por lo tanto esperamos del querido colaborador que puede empezar para el proximo número.

### Banda de música militar

El Excmo. señor Ministro de la Guerra ha cedido galantemente una banda de música militar para que el próximo jueves acompañe la Procesion del Smo. Sacramento.

### Nuevo Comisario

La Superioridad ha trasladado al señor Comisario de la 12.ª sección D. Pablo Fontana, para la 7.ª sección, nombrándose en su reemplazo al señor Berroeta.

Al despedir al amigo y digno funcionario le deseamos todas clases de felicidades y al mismo tiempo dimos la más cordial al nuevo funcionario.

### D. Juan Vanelli

Este señor que hasta hace poco ocupó de una manera digna el puesto de Sacristan del Manicomio Nacional acaba de ser nombrado con el mismo cargo en la Iglesia Parroquial de Pando.

Descamos al amigo prosperidad en el nuevo empleo.